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□本报记者 周美玉

初见刘洋， 他身着蓝色工作
服， 长相白净， 很难让人相信年
仅30多岁的他已是焊接圈内的
一位 “重量级” 人才。 他看上去
性格有些腼腆， 但一聊起焊接的
事， 就打开了话匣子。

刘洋是京投装备北京地铁车
辆装备有限公司 （以下简称京车
公司） 转向架焊接车间焊接一班
班长， 在焊接岗位摸爬滚打十余
年， 他不断提高专业技能， 攻克
了地铁转向架焊接等诸多难题。
他于2020年获得北京市劳动模范
称号。

勤学苦练练就绝技

2007年， 刘洋从北京机械工
业学院毕业 ， 来到京车公司工
作， 成为一名普通焊工。 电焊工
是 “苦脏累” 工种， 而且易学难
精， 用焊枪在金属上划几条线不
难、 擦点火花容易， 可要把焊痕
焊得结实可靠、 美观耐看并不容
易。 刘洋白天焊接， 与四溅的火
花相伴 ； 晚上就一头钻进书海
里， 查阅相关资料， 学习电焊工
技术。

伴随刻苦钻研， 刘洋的技艺
不断增长。 2009年， 京车公司进
行焊接质量管理体系认证， 刘洋
承担了转向架构架焊接工艺评定
试件的焊接任务。 他利用下班时
间反复翻看有关资料， 并不断找
技术人员请教， 与老师傅探讨针
对性的工艺方法， 形成几套工作
方案。 经过反复试验， 最终完成
了合格的焊接试件， 获得认证机
构开具的工艺评定报告， 为公司
通过外审打下了重要基础， 个人
能力也得到更大提升。

担任班长后， 刘洋深知自己

肩负的责任要比以前大许多， 他
翻阅了大量书籍， 从中学习管理
方法， 带领班组职工共同成长。
工作17年来， 刘洋先后参与北京
地铁多条线路10余种车型转向架
的焊接试制与生产工作， 带领团
队攻克多个难题， 提高了生产效
率， 降低了生产成本。

功夫不负有心人， 经过不懈
努力， 刘洋先后获得北京地铁劳
动奖章、 京投公司优秀员工和优
秀共产党员、 北京市首都市民学
习之星、 北京市劳动模范等多项
荣誉称号。

中德比赛勇得第一

2015年， 刘洋获得中德焊接
对抗赛熔化极活性气体保护焊第
一名。回忆这段经历，刘洋直言自
己的参赛经历走得“比较艰辛”。

“选拔赛中我的考试项目是

‘药芯焊丝’。 由于此前从未接触
过这种焊丝焊接， 我不得不付出
了比别人更多的努力。” 刘洋说。
从车间的初赛选拔到公司的选
拔， 刘洋一路攻坚克难， 最终以
公司第一名的成绩参加市级比
赛。

赛前集训的一个月让刘洋记
忆深刻 ， “当时是两人一台焊
机， 集训时间紧张一分钟都不能
浪费。 我平时习惯采用左焊法，
在接受训练中却被要求采用右焊
法， 这给我的焊接带来了很大的
困难。”

不服输的刘洋从头学起， 在
教练的指导下， 每天练习11个小
时， 仅用几天时间就迅速攻破仰
角焊接和横板对接。 但全位置管
焊接又成为摆在他面前的一座难
以逾越的 “大山”。

一次次的练习、 一次次的失
败没能将他击垮， 在经过反复试

炼、 揣摩后， 刘洋自创一套属于
自己的 “秘籍”， 熟练掌握焊接
角度、 速度， 熔池的变化， 参数
的调节等难题， 最终成功实现了
焊缝零缺陷。

2015年9月27日至10月4日 ，
刘洋作为中国参赛选手参加中德
对抗赛， 最终在熔化极活性气体
保护焊的比赛中取得第一名的成
绩， 为公司争得了荣誉， 也为自
己以后的发展道路增添了一抹亮
丽的色彩。

用心传承工匠精神

虽然有绝技在手， 但刘洋总
是将凝结着自己心血的操作法，
手把手地教给其他职工。 大家纷
纷为他点赞： “在焊接方面， 刘
洋绝对是我们心目中的高手。 只
要生产中遇到焊接难题， 大家总
是第一个想到他， 而他也总能非
常完美地完成， 并把技术毫无保
留地教给我们。”

工作多年， 刘洋的团队管理
水平也得到了很大提升。 “一花
独放不是春， 百花争艳春满园”，
刘洋说： “作为北京市劳动模范
和国际焊工教师， 我要发挥 ‘传
帮带’ 作用， 把自己这些年积攒
的知识和经验毫无保留的传授给
青年职工， 为京车公司打造一支
技能过硬的焊工队伍。”

2020年5月 ， 刘洋创新工作
室成立。 该工作室是一个立足技
术攻关和高技能人才培养、 专注
焊接技术创新的团队。

北京地铁昌平南延线侧梁工
装胎制作及焊接项目此前存在手
工焊接量较大、 变形量较为严重
的现象。 京车公司转向架焊接车
间内部成立焊接攻关小组， 作为

负责人的刘洋提出利用机械手进
行侧梁焊接。 他通过反复试验操
作， 终于总结出了一套完整的组
装焊接工艺。 新工艺既保证了焊
接质量又控制了焊接的变形量，
通过一周的磨合和努力， 焊接合
格率达到了100%。 该项目由此
获得京车公司创新一等奖。

绍兴地铁1号线侧梁帽桶机
器人焊接项目中， 以前帽筒主要
为手工焊接， 由于空间尺寸受限
等因素， 经常出现未填满、 咬边
和接头不良等问题， 严重影响焊
接质量和工作效率。 为了解决焊
缝质量， 提升生产效率， 结合考
虑机器手焊接的稳定性和连续生
产能力， 刘洋最终决定采用机器
手焊接方案。

“通过改用机器手焊接后，
以前一名焊工一天只能焊4个帽
筒， 现在机器人焊接工作效率提
高了一倍， 而且不用二次修补，
焊缝质量明显提高， 还能节省一
名焊工。” 刘洋介绍。

工作室成立以来共申报39个
创新项目， 在大幅降低工作量的
同时， 提升了焊接质量及品质，
节约了成本支出， 有效提高了生
产效率。

在做好本职工作的同时， 刘
洋还肩负着两级工会委员等职
责。 他不断学习工会组织各类规
章制度， 认真履职尽责， 着力提
升两级工会工作成效。

刘洋表示： “北京工会十五
大即将召开， 对于首都职工来说
是件大事。 我将不负重托， 带领
身边职工不断提升技能水平， 努
力成为适应时代发展、 满足企业
需求的知识型、 技能型、 创新型
技能人才， 为服务首都高质量发
展贡献力量。”

北京地铁运营一分公司7号线检修中心三级工匠杜峰：

匠心“焊”卫地铁车辆安全
———记北京市劳动模范、京投装备京车公司转向架焊接车间焊接一班班长刘洋

深切感受到工会的温暖与力量
作为北京地铁运营一分公司的一名基层职工， 我亲身经

历了过去五年公司工会的各项工作， 深切感受到了工会的温
暖与力量。

近年来， 公司工会相继新建职工小家、 暖心驿站、 足球
场、 篮球场、 羽毛球场等， 组织开展各类文体活动， 丰富职
工的业余生活。 同时， 工会在强化思想引领、 维护职工权
益、 构建和谐劳动关系等方面所做的努力， 让我们基层职工
有了更多的获得感、 幸福感和安全感。

北京工会十五大即将召开， 我坚信工会将继续发挥桥梁
纽带作用， 团结带领广大职工为实现公司的高质量发展贡献
智慧和力量。 我们也将倍加珍惜工会创造的良好环境和条
件， 立足本职， 建功立业， 为北京地铁的发展贡献力量。

本报记者 周美玉/文 通讯员 陈博文/摄

近年来，北京月盛斋清真食品有限公司在产业链建设、品
牌建设等方面取得长足发展。在企业发展过程中，公司工会凝
聚力量，办好实事，开展了职工荣誉体系评选、增设“双职工”
宿舍、建立职工活动中心和健身场所、为女职工建立母婴室等
一系列切实提升职工幸福感的服务。作为一名基层职工，我既
感受到工会的关怀，也深受工会工作的鼓舞。

作为一名一线产业工人， 我平时较为关注产业工人队伍
建设改革方面的问题。 北京工会十五大必将为加快培育新时
代产业工人队伍建言献策， 为行业高质量发展提供人才和技
能支撑。 在今后的工作中， 我也将继续提升技能， 把我的经
验传授给其他同事， 争取培育出更多人才， 推动公司技能人
才素质提升和队伍壮大。

本报记者 周美玉

北京月盛斋清真食品有限公司制冷工姜利青：

期待工会继续加强产业工人队伍建设
北京工会十五大的召开， 标志着北京工会工

作进入了新的发展阶段。 作为一名工会专职社
工， 我很高兴能同首都广大职工和工会工作者一
道迎接大会的召开。 回顾过去5年， 北京工会在
维护职工权益、 推动职工发展方面取得了显著成
效， 不仅增强了工会的凝聚力和影响力， 也为职
工带来满满的幸福感和获得感。

展望未来， 期盼北京工会持续深化改革， 让
工会事业始终充满活力， 更好服务广大职工， 为
维护职工合法权益、 构建和谐劳动关系作出更大
贡献。 同时， 我也将不断提升自身素质， 为工会
事业的发展贡献自己的一份力量。

本报记者 孙艳

大兴区西红门镇总工会服务站副站长戴明珠：

期盼工会事业始终充满活力
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